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27 октября в Доме офице-
ров состоялось торжественное 
мероприятие, посвященное 
юбилею Пензенской област-
ной Федерации профсоюзов. 
Губернатор Олег Мельниченко 
поздравил участников проф
союзных организаций, ветера-
нов и молодых активистов.

Профсоюзы Пензенской 
области объединяют более 
130 тысяч человек, помогая за-
щищать их права.

На многих предприятиях 
региона профкомы помогают 
внедрять новые меры защиты 
помимо трудового законода-
тельства. К примеру, вводятся 
дополнительные выплаты мо-
лодым специалистам, опла-
чивается обучение студентов, 
которые заключили договор 
с  заводом, выдаются «подъ-
емные» при приеме на работу 
выпускникам колледжей и ву-
зов. Губернатор отметил, что 
такие меры позволят привлечь 
на производство молодежь.

С 2019 года областная Фе-
дерация профсоюзов тесно со-
трудничает с Пензенским реги-
ональным отделением Союза 

машиностроителей России. За-
ключенное соглашение дало 
жизнь совместным проектам, 
повышающим престиж чело-
века труда, направленным на 
создание атмосферы стабиль-
ности и  взаимопонимания 
в трудовых коллективах.

Также членов профсоюзно-
го движения поздравили пред-
седатель Законодательного Со-
брания Пензенской области 
Вадим Супиков, заместитель 
председателя Федерации не-
зависимых профсоюзов Рос-
сии, главный редактор газе-
ты «Солидарность» Александр 

Шершуков, председатель Пен-
зенской городской Думы Вла-
димир Мутовкин.

Представители органов 
власти вручили награды луч-
шим работникам профсо-
юзных организаций, среди 
которых председатель пер-
вичного профсоюза «Нижне-
ломовского электромеханиче-
ского завода» Елена Алькова, 
инженер технолог «ППО ЭВТ 
им. В. А. Ревунова» Илья Ми-
шутин и замначальника отдела 
главного технолога «НПП «Ру-
бин» Андрей Чемашкин.

Анна Рехачева

Го сд у м а  р а сс м от р ел а 
в  первом чтении проект ФЗ 
о  распространении ответ-
ственности на военных пред-
ставителей госзаказчика на-
равне с другими участниками 
гособоронзаказа.

Как сообщил первый ви-
цепрезидент СоюзМаш Рос-
сии, председатель комитета ГД 
РФ по промышленности и тор-
говле Владимир Гутенев, пред-
ложение было инициировано 
и разработано в рамках рабо-
чей группы по вопросам СВО 
Андрея Турчака.

Возникали ситуации, ког-
да военпреды не обеспечива-
ли должной эффективности 

в приемке и контроле качества 
военной продукции, что могло 
повлечь за собой срыв сроков 
ее поставки. Предложение под-
держало Бюро Союза машино-
строителей России.

После принятия проек-
та ФЗ военные представи-
тели будут наделены равной 
с сотрудниками минобороны 
и руководителями предпри-
ятий ОПК ответственностью, 
что завершит выстраивание 
баланса между заказчиками 
и исполнителями.

Традиции 
меценатства

15 октября в Заречном 
состоялась церемония 
освящения храма в честь 
преподобного Серафи-
ма Саровского. В цере-
монии приняли участие 
митрополит Балтийский 
и  Светлогорский Сера-
фим, митрополит Пен-
зенский и Нижнеломов-
ский Серафим, а также 
руководители города 
и региона.

На церемонии состо-
ялось вручение наград 
меценатам и благотво-
рителям, внесшим вклад 
в строительство храма. 
Генеральный директор 
ПО «Старт» Сергей Бай-
даров удостоен ордена 
Русской православной 
церкви святого князя 
Даниила Московского III 
степени.

Ротация 
кадров

«Пензтяжпромарма-
тура» запустила про-
грамму ротации специ-
алистов. Сотрудники 
разных подразделений 
начали осваивать вто-
рую профессию —  ин-
женер по качеству.

12 человек в рамках 
программы каждый день 
проходят практику в служ-
бе качества, помогая 
оформлять паспорта на 
продукцию. Когда количе-
ство заказов выросло в два 
раза, службы завода объе-
динились для решения об-
щей задачи по отгрузке го-

товой продукции.

КО
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УСИЛЯТ ОТВЕТСТВЕННОСТЬ

Федерация профсоюзов Пензенской области отметила 75‑летие

СоюзМаш поддержал меры 
по обеспечению поставок продукции ОПК

СОБЫТИЯ

2



В  рамках заключенного 
соглашения о  партнерстве 
в сфере подготовки востре-
бованных кадров Научно 
исследовательский институт 
электронно механических 
приборов создал на базе 
ИТколледжа современную 
образовательную площад-
ку, оснащенную высокотех-
нологичным оборудованием. 
Лаборатория будет исполь-
зоваться для обучения студен-
тов по специальности «Управ-
ление качеством продукции, 
процессов и услуг» и позво-
лит значительно расширить 
спектр компетенций выпуск-
ников. Полученные по про-

фильным предметам знания 
и навыки студенты будут от-
тачивать в условиях, макси-
мально похожих на реальные 
рабочие места.

— Актуальная задача перед 
нами сегодня — технологиче-
ская независимость нашего го-
сударства. Понимаю, что про-
мышленным предприятиям 
непросто выделить деньги на 
подобный проект, однако они 
активно включаются и в эту ра-
боту, потому что прекрасно по-
нимают, что делают вклад в свое 
будущее, — подчеркнул министр 
экономического развития и про-
мышленности Пензенской обла-
сти Алмаз Хакимов.

В комфортабельной учеб-
ной лаборатории могут од-
новременно заниматься семь 
человек. Каждое рабочее ме-
сто оборудовано компьюте-
рами, на которые установле-
но специальное программное 
обеспечение. И  студенты, 
и преподаватели также успели 
оценить преимущества интер
активной доски, с помощью 
нее удобно усваивать теоре-
тический материал.

— На этом оборудовании 
будут учиться студенты, кото-
рые в дальнейшем, надеюсь, 
станут сотрудниками нашего 
предприятия. Поэтому ника-
ких аналоговых приборов, все 

в цифре, все в формате высо-
коточных наук, — отметил ге-
неральный директор «НИИ-
ЭМП» Вячеслав Зуев.

От идеи до воплощения про-
екта в жизнь ушло полтора года, 
получилась современная лабо-
ратория, соответствующая но-
вым стандартам.

Наталья Шлихтер

Чрезвычайный и Полно-
мочный посол Республики Бе-
ларусь в РФ Дмитрий Крутой 
сообщил об итогах деятельно-
сти рабочей группы, создан-
ной по поручению Президен-
та РБ Александра Лукашенко 
два года назад.

— Нам удалось удачно 
воспользоваться геополити-
ческой и санкционной ситу-
ацией, развернув ее в  свою 
пользу, мы практически 
удвоили темпы совместной 
работы, — подчеркнул Дми-
трий Крутой. — Во многом 
благодаря тому, что губер-
натор Пензенской области 
лично занимается этим во-
просом, посещал нашу стра-
ну, встречался с президентом 
и премьер министром. Руко-
водство Республики Беларусь 

неоднократно подчеркивало, 
что работа с регионами долж-
на быть приоритетом, именно 
в региональной повестке мы 
черпаем новые направления 
для развития.

Губернатор Пензенской об-
ласти Олег Мельниченко отме-
тил, что во взаимодействии 
с регионами Республики Бела-
русь есть значительный потен-
циал для увеличения торгово-
го оборота. За последние пять 
лет он вырос в 1,7 раза, превы-
сив по итогам 2022 года 5 мил-
лиардов руб лей. За январь 
август 2023 года товарооборот 
составил 3,7 миллиарда руб
лей, уже превысив показате-
ли за прошлогодний период 
более чем на 200 миллионов.

В  рамках визита прошла 
биржа контактов для бизне-

са. Представители 15 бело-
русских предприятий имели 
возможность в неформальной 
обстановке провести перего-
воры, чтобы обсудить пер-
спективы сотрудничества, 
договориться об увеличении 
объема поставок или заклю-
чить новые экспортные кон-
тракты.

Структура экспорта Пен-
зенской области в  Респу-
блику представлена корпус-
ной мебелью, изделиями из 
черных металлов, бумагой 
и картоном, оборудованием 
и  механическими устрой-

ствами, мучной и  конди-
терской продукцией. В ходе 
встречи предпринимате-
ли рассказали о  потребно-
стях своих компаний, по-
знакомили потенциальных 
партнеров с ассортиментом 
выпускаемой продукции, 
обменялись контактами для 
дальнейшего возможного со-
трудничества.

Чтобы ближе познакомить-
ся с промышленным потен-
циалом Пензенской области, 
по завершении мероприятия 
делегация посетила крупные 
предприятия региона. 

БИРЖА КОНТАКТОВ
В Пензу прибыл посол Республики Беларусь Дмитрий Крутой

ЗАДАЛИ НОВЫЙ СТАНДАРТ
«НИИЭМП» открыл учебную лабораторию в ИТ‑колледже

Олег Мельниченко, губернатор 
Пензенской области:

—  Потенциал мы видим в сфере торгово- промышленного сотруд-
ничества и кооперации. Это производство и закупка лифтов и сель-
скохозяйственной техники, металлообработка и деревообработка, 
импортозамещение, туризм. Демонстрирует рост и промышлен-
ность пензенского региона. Значительный вклад в рост производ-
ства вносят машиностроение и приборостроение. Пензенские про-
изводители начали сотрудничество по импортозамещению в этих 
отраслях с белорусскими партнерами.

МНЕНИЕ
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Пенза, Нижний Ломов, За-
речный, Грабово, все учреж-
дения среднего профессио-
нального образования, школы 
и вузы региона. Итоги осеннего 
этапа «Недели без турникетов» 
пока подводить рано — экскур-
сии, встречи, мастер классы 
продолжаются. Но уже очевид-
но, что еще больше школьни-
ков и студентов сделали пер-
вые шаги в профориентации.

ПРИЯТНО 
ПОЗНАКОМИТЬСЯ

Официальное открытие 
«Недели без турникетов» со-
стоялось в технопарке «Раме-
ев», где прошла презентация 
профессий в ведущих отраслях 
промышленности. Мероприя-
тие получило название «Путь 
в профессию:  Точки входа». Его 
посетили министр экономи-
ческого развития и промыш-
ленности Пензенской области 
Алмаз Хакимов, первый зам-
министра образования регио-
на Алексей Фомин, председа-
тель Пензенского отделения 
СоюзМаш России Андрей Сапо-

жников, директор ИТколледжа 
Наталья Чистякова. Слушателя-
ми стали более 300 школьни-
ков и студентов Пензы. Перед 
будущими абитуриентами вы-
ступили директор ИТколлед-
жа и сотрудники ПГУ, ПензГ-
ТУ и  Пензенского колледжа 
архитектуры и строительства. 
Школьникам рассказали о на-

правлениях подготовки, пра-
вилах поступления и програм-
мах обучения. Гости посетили 
практико ориентированные 
мастер классы инженерной 
и технической направленности.

РАСТЕТ СПРОС
Все участники осенней «Не-

дели без турникетов» отмеча-
ют возросший интерес мо-
лодежи к  производству. На 
экскурсиях ребята интересу-
ются особенностями работы 

оборудования, технологиями, 
спрашивают о зарплате и пер-
спективах карьерного роста.

НПП «Рубин» за неде-
лю посетили более 100 чело-
век — учащиеся школы № 66, 
ITколледжа, ПГУ и ПензГТ У. 
Они познакомились с  исто-
рией предприятия, которое 
в  этом году отпраздновало 
свое 70летие. Ребята узнали, 
что именно здесь работал из-
вестный ученый Башир Раме-
ев и создавались первые со-
ветские ЭВМ семейства «Урал».

— Предприятие дважды 
в  год открывает двери для 
школьников и студентов, что-
бы привить интерес к важным 
для промышленности профес-
сиям. Мы верим, что те, кто, 
побывал у нас, увидят, какие 
интересные проекты и ответ-

ственные задачи здесь выпол-
няются. Они будут стремить-
ся развиваться и  обучаться, 
чтобы попасть к нам, — про-
комментировал итоги акции 
директор по персоналу НПП 
«Рубин» Владимир Дашкевич.

НЕ ПЕРЕСТАЮТ 
УДИВЛЯТЬСЯ

Почти 300 школьников 
и студентов побывали на экс-
курсии на «Радиозаводе». Ее 
провели ведущий специа-

лист группы внешних комму-
никаций Марина Кильчанова 
и председатель совета моло-
дежи, инженер технолог Мак-
сим Потапов.

По две экскурсии в  день 
на протяжении всего октября 
проходили в  «ППО ЭВТ им. 
В. А. Ревунова» и  компании 
«СВАР». Ребятам показывали 
фильм об истории становле-
ния и развития предприятий, 
знакомили с образцами про-
дукции прошлого. Преподава-
тели и родители с удивлением 
находили среди них знакомые 
с детства орехокол «Дракон», 
конструктор, швейную ма-
шинку. На конвейере сборки 
бытовой техники каждый мог 
попробовать собрать корпус 
будущей кухонной плиты.

Сотрудники ПО «Старт» 
раскрыли школьникам секре-
ты успеха в любой работе, ко-
торый основывается на мето-
де 5С.

— Когда все вещи находят-
ся на своих местах, их проще 
найти и использовать. А когда 
все процессы стандартизиро-
ваны, работа становится более 
организованной и продуктив-
ной, — пояснили знатоки бе-
режливого производства стар-
шеклассникам школы № 225 
города Заречного.

Открыл турникеты и один 
из самых удаленных от Пен-
зы заводов — «НЛЭМЗ». Му-
зей и производственные цеха 
предприятия посетили даже 
младшие школьники. 

Христина Аксинович 

24 ПРОМЫШЛЕННЫХ ПРЕДПРИЯТИЯ 
ПЕНЗЕНСКОЙ ОБЛАСТИ ОТКРЫЛИ ДВЕРИ 

ДЛЯ БУДУЩИХ ПОКОЛЕНИЙ ТОКАРЕЙ, 
ИНЖЕНЕРОВ, КОНСТРУКТОРОВ.

ШАГИ В ПРОФОРИЕНТАЦИИ
С каждым годом растет число участников всероссийской акции СоюзМаш

Андрей Сапожников, председатель 
Пензенского регионального отделения 
Союза машиностроителей России:

 —  СоюзМаш и ЦОПП объединяют профориентационную работу 
ведущих предприятий региона. Эксперты делятся своим опытом, 
показывают реальное производство. Работодатели с удовольстви-
ем приглашают на практику студентов и трудоустраивают мо-
лодых специалистов.

Алмаз Хакимов, министр экономического развития 
и промышленности Пензенской области:

—  Существует стереотип, что завод — это несовременно. Однако 
рабочие профессии, связанные с отраслью машиностроения, стано-
вятся все более популярными в связи с автоматизацией производ-
ства, улучшением условий труда и повышением заработной платы.

МНЕНИЕ
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В  октябре пензенская ко-
манда MIZOTTY посетила 
с деловым визитом город Гу-
анчжоу провинции Гуандун 
в Китайской Народной Респу-
блике. Основной целью ко-
мандировки стало изучение 
последних тенденций рынка, 
поиск возможностей для коо-
перации и новых идей для про-
изводства.

— На российском рынке су-
ществует потребность в самых 
различных видах продукции, 
мы хотим посмотреть, что еще 
можно было бы делать на базе 
нашего предприятия, — сооб-
щила генеральный директор 
завода «Моторные техноло-
гии» Ольга Изранова. — Про-
грамма была очень насыщен-
ной. Мы посетили знаменитую 
Кантонскую выставку, которая 
проводится ежегодно, начиная 
с 1957 года. На ней были пред-
ставлены лучшие высокотехно-
логичные новинки рынка. Мы 
отметили для себя несколько 
направлений возможного со-
трудничества, узнали о новых 

технологиях, а также особенно-
стях работы с китайскими про-
изводителями.

Делегация компании «Мо-
торные технологии» во гла-
ве с директором побывала на 
экскурсии на нескольких про-
мышленных предприятиях. 
Масштаб китайских фабрик 
поражает и дает много приме-
ров для оптимизации бизнеса.

В компании признают, что 
есть чему учиться у китайских 
партнеров, но пензенцы го-
товы многое сами продемон-
стрировать. Моечные маши-
ны пензенского производства 

давно являются незаменимы-
ми помощниками в сервисных 
автоцентрах по всей террито-
рии России.

Изучив текущую ситуацию 
и тенденции развития отрас-
ли за рубежом, завод «Мо-
торные технологии» нацелен 
расширять географию поста-
вок своей продукции в другие 
страны. В частности, перспек-
тивным направлением могут 
стать Объединенные Арабские 
Эмираты. Многие предприни-
матели из России открывают 
компании и создают филиалы 
в странах Персидского залива.

— На выставке MIMS, кото-
рая проходила в августе в Мо-
скве, мы встретились с основа-
телем компании Gosha Turbo 
Tech, которая является лиде-
ром в сфере ремонта, тюнинга 
и обслуживания автомобилей 
премиум класса. Мы обсудили 
с потенциальными партнера-
ми дальнейшее сотрудничество 
и поставку промывочной уста-
новки в сервис в Эмиратах, — 
пояснила Ольга Изранова.

Первая моечная машина от-
гружена из Пензы и в скором 
времени начнет эксплуатиро-
ваться в Дубае.

ПОХОД ЗА ТРИДЕВЯТЬ ЗЕМЕЛЬ
«Моторные технологии» расширяют деловые горизонты 

П р е д с т а в и т е л ь н и ц ы 
«ПО «Электроприбор» доработа-
ли конструкцию для крепления 
сетей, и работа пошла быстрее. 
Женский клуб «Профмастер-
сеть» показал себя в деле.

Первую маскировочную 
сеть для нужд специальной 
военной операции изготови-

ли в новом пункте — профко-
ме предприятия. Свободная 
стена как нельзя лучше подо-
шла для кропотливой рабо-
ты. Заводчанки поблагодари-
ли за помощь Сергея Фонина, 
а их главным вдохновителем 
и экспертом стал Александр 
Нехорошев.

«Пензадизельмаш» («ПДМ», 
входит в  состав компании 
«ТМХ Энергетические реше-
ния») ввел в  эксплуатацию 
специальный круглошлифо-
вальный станок после прове-
дения капитального ремонта 
с модернизацией. Обновление 
станка позволило ускорить 
обработку деталей дизель 
генератора и исключить риск 
простоев изза сбоев работы 
оборудования.

— ПДМ активно продолжа-
ет техперевооружение и мо-
дернизацию производства. 
Обновление станочного пар-
ка — одно из значимых на-
правлений этого процесса. 
Шлифовальный станок для 
обработки шатунных шеек 
на коленчатом вале эксплу-
атировался на заводе в тече-

ние последних 40 лет. Чтобы 
усовершенствовать обору-
дование и  исключить сбои 
в его работе, было принято 
решение осуществить капи-
тальный ремонт, — пояснили 
в пресс службе предприятия.

Ш л и ф о в а л ь н ы й  ст а -
нок прошел модерниза-
цию, ориентируясь на по-
требности «ПДМ» ускорить 
процесс обработки комплекту-
ющих основного продукта заво-
да — дизель генератора. В ходе 
модернизации станка была 
произведена замена электроав-
томатики с установкой системы 
ЧПУ, что снизило вероятность 
производства бракованных из-
делий и повысило качество об-
работки деталей. Риск простоя 
производства изза сбоев в ра-
боте станка исключили.

НЕ ДОПУСТИТЬ ПРОСТОЯ СЕКРЕТЫ МАСТЕРСТВА
«ПДМ» запустил станок после модернизации Сотрудницы «Электроприбора» плетут 

маскировочные сети для нужд СВО
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Мероприятие состоялось 
28 сентября в Москве. На кон-
ференции игроки рынка обсуж-
дали вопросы модернизации 
нефтегазоперерабатывающих 
и нефтегазохимических мощ-
ностей, проблемы взаимодей-
ствия с лицензиарами, практи-
ку импортозамещения.

 Представитель «ПТПА», ди-
ректор департамента перера-

ботки, химии и СПГ Евгения 
Фомина выступила с докладом 
и рассказала о преимуществах 
работы с отечественными 
производителями армату-
ры, поделилась результатами 
и планами работы в рамках 
программы импортозамеще-
ния. Эксперт отметила различ-
ные варианты сотрудничества 
нефтеперерабатывающих ком-

паний и производителей обо-
рудования от ремонта и за-
мены ЗИП до комплексного 
пакетного обслуживания.

В рамках конференции были 
проведены переговоры с «Тат-
нефтью» и «Газпром нефтью» 
по возможности поставки обо-
рудования на проекты УЗК.

Кристина Сухова, 
«ПТПА»

Отечественные произво-
дители и  поставщики стан-
коинструментальной отрас-
ли консолидируют усилия для 
выполнения задач по форми-
рованию технологического 

суверенитета и независимо-
сти государства. Это нагляд-
но продемонстрировала вы-
ставка «Металлообработка. 
Технологии. Оборудование — 
«RIMTOS». Впервые десятки 

признанных промышленных 
лидеров представили свои до-
стижения на мероприятии 
международного масштаба 
в выставочном центре «Крокус 
Экспо». Общая площадь экспо-
зиции составила более тысячи 
квадратных метров.

Особый интерес у  гостей 
вызвал стенд завода «Стан-
коМашСтрой», который яв-
ляется якорным резидентом 
первого в России станкостро-
ительного кластера, создан-
ного в Пензенской области.

— Есть уверенное дви-
жение вперед в станкостро-
ении, но нельзя отрицать 
и  проблемы. Их нужно ре-
шать. Не случайно президент 
России и правительство уде-
ляют пристальное внимание 

важнейшей отрасли промыш-
ленности. Когда мы говорим 
о  восстановлении нашего 
производства, то нельзя за-
бывать и ключевой аспект по 
созданию самих средств про-
изводства. Это основа граж-
данской продукции, заказы 
оборонно промышленного 
комплекса, сила и могущество 
страны, — отметил член кол-
легии Военно промышленной 
комиссии РФ Вячеслав Шпорт.

Пензенскую экспозицию 
посетил депутат Государ-
ственной Думы РФ, замести-
тель руководителя фракции 
«Единой России» в  нижней 
палате парламента Сергей 
Морозов, который выступает 
координатором федерального 
проекта «Выбирай свое».

В ДУХЕ ВРЕМЕНИ
Станкостроители получили новую выставочную площадку

2 октября на предприятии 
состоялась всероссийская ак-
ция «Оберегая сердца», приу-
роченная ко Всемирному дню 
сердца. Заводчане провери-
ли основные показатели сво-
его здоровья, а также прошли 
скрининг сердечнососуди-
стой системы и получили кон-
сультацию врача.

Сотрудникам предприятия 
предложили полноценный 

комплекс первичного 

обследования, позволяющий 
определить факторы риска 
и возможные патологии в 
работе организма. Сначала 
каждый потенциальный па-
циент прошел диагностиче-
ское анкетирование, затем 
— антропометрию, измере-
ние артериального давления, 
ЭКГ и оценку уровня холесте-
рина и глюкозы в крови. За-
вершением проверки здо-
ровья стали консультация 

врачатерапевта и советы по 
корректировке образа жиз-
ни от волонтеровмедиков. В 
акции приняли участие 43 со-

трудника «ППО ЭВТ им. В. А. 
Ревунова».

Анна Рехачева,  
«ППО ЭВТ им. В.А. Ревунова»

«НЕФТЕГАЗОПЕРЕРАБОТКА-2023»

ОБЕРЕГАЯ СЕРДЦА

Сотрудники «ПТПА» приняли участие в XIII ежегодной конференции

Сотрудники «ППО ЭВТ им. В.А. Ревунова» 
прислушались к своему здоровью
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В Нижнем Новгороде для 
участников федерального 
кадрового резерва руково-
дящего состава оборонно 
промышленного комплекса 
РФ состоялась конференция 
«Промышленный маркетинг 
и продажи». Организатором 
выступила «Корпоративная 
Академия Росатома».

В  рамках конференции 
выступили представите-
ли государственных корпо-
раций и  интегрированных 
структур ОПК, которые поде-
лились успешными кейсами, 
реализованными в  отече-
ственной промышленности.

В  рамках активной дис-
куссии участники конферен-
ции обсудили многочислен-
ные вопросы, возникающие 
на практике, и обменялись 
контактами.

В  числе спикеров кон-
ференции выступил руко-
водитель отдела маркетин-

га «Радиозавода» Александр 
Бердников. Он рассказал 
о  продвижении посевной 
техники «Быстрица».

— Опыта выступления 
на такую аудиторию у меня 
раньше не было. В зале со-
бралось около 50 человек, 
в основном топменеджеры 
ведущих предприятий ОПК. 
Конечно, было волнитель-
но, требовалась серьезная 
подготовка, — рассказывает 
Александр Бердников.

Темой его выступления 
стала «Методология управ-
ления маркетингом на пред-
приятии», за основу которой 
было взято производство по-
севной техники.

В  рамках конференции 
Александр Бердников так-
же участвовал в  панель-
ной дискуссии, где обсуж-
далось создание и развитие 
на предприятиях оборонно 
промышленного комплек-

са направлений бизнеса по 
гражданской продукции.

Завершающим меро-
приятием стала экскур-
сия на предприятие «Гри-
натом». Это ITинтегратор 
госкорпорации «Росатом». 
Гости смогли ознакомить-
ся с центром обслуживания 

по управлению персоналом, 
инструментами мотивации 
работников и  повышения 
производительности труда, 
системой качества и  вну-
треннего контроля бизнес 
процессов.

Дарья Огольцова,  
«Радиозавод»

Каждый работник, прихо-
дя в новый коллектив, испы-
тывает определенное волне-
ние. Как встретят, получится 
ли сразу влиться в команду 
и как быстро удастся приоб-
рести необходимые трудовые 
навыки. На «ПО «Электропри-
бор» таких проблем больше 
нет, потому что с первого дня 

работы каждый специалист 
понимает — он здесь нужен. 
Чтобы период адаптации про-
ходил быстрее и эффектив-
нее, на предприятии разви-
вают систему наставничества.

Александр Токарев рабо-
тает слесарем механосбороч-
ных работ с 2011 года. Настав-
ником у него был Александр 

Шокоров — ветеран предпри-
ятия и настоящий мастер сво-
его дела.

— Я пришел на завод по-
сле службы в армии, — вспо-
минает Александр Токарев. 
Азы профессии постигал на 
рабочем месте. Считаю, что 
каждый мужчина, умеющий 
держать в руках молоток, от-
вертку, дрель, способен стать 
хорошим слесарем. Самое 
главное — желание. Сам ста-
раюсь передавать свои зна-
ния молодым ребятам, как 
когдато учили меня.

Артур Остудин — ученик 
Александра. Юноша пришел 
на завод в декабре прошлого 
года. Сегодня он уже слесарь 
механосборочных работ 3 
разряда и многому научился.

— Полученное в колледже 
образование и специальность 
техника сварочного произ-
водства, конечно, помогают 

в работе. Но основным при-
емам технологических опе-
раций, таким как разметка, 
сверление, зачистка, а так-
же умению пользоваться сле-
сарным инструментом, чи-
тать чертежи меня научил 
наставник, — признался Ар-
тур Остудин. — Я работаю на 
заводе уже восемь месяцев 
и получил разряд, но каждый 
раз, когда мне встречается 
чтото новое в чертежах де-
талей или в технологии, я об-
ращаюсь к Александру Тока-
реву. Он всегда внимательно 
выслушает и обязательно по-
может.

Александр Токарев подго-
товил уже четырех учеников, 
научил их слесарному делу. 
Освоив профессию и получив 
опыт, они готовы передавать 
мастерство дальше.

Ирина Сидорова, 
«ПО «Электроприбор»

«ПО «Электроприбор» развивает кадровую политику
СЛОВО НАСТАВНИКУ

МАРКЕТИНГ В ДЕЙСТВИИ
Работник «Радиозавода» стал спикером конференции Росатома
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«ПТПАФест» — первый в го-
роде студенческий фестиваль, 
который состоялся на произ-
водственной площадке.

В этот день на заводе «Пенз
тяжпромарматура» собрались 
150 активных студентов тех-
нических специальностей ве-

дущих вузов Пензы — Пенз
ГТУ и ПГУ. 

— Фестиваль позволил мо-
лодежи узнать, какие воз-
можности открываются пе-
ред ними в карьерном плане, 
определиться с выбором ме-
ста работы. Наша задача — 
сделать технические профес-
сии привлекательными для 
ребят, помочь им сориентиро-
ваться на рынке труда, — по-
яснил руководитель отдела ка-
дров «ПТПА» Юлия Новикова.

«Пензтяжпромарматура» 
ведет активную профориен-

тационную работу с  вузами 
и ссузами Пензенской области, 
является участником програм-
мы «Профессионалитет2024». 
Ежегодно «ПТПА» посещают 
более двух тысяч учащихся. 
Около 450 студентов проходят 
практику на предприятии и бо-
лее ста из них остаются рабо-
тать на заводе.

По итогам «ПТПАФест» 68 
процентов студентов опреде-
лили для себя варианты буду-
щей карьеры и 71 процент заду-
мался о том, чтобы работать на 
промышленном предприятии.  

В Пензе прошел первый студенческий фестиваль «ПТПА — Фест»

ЗАДУМАЛИСЬ О КАРЬЕРЕ

С 20 по 23 октября в Мо-
скве проходил Националь-
ный чемпионат по профес-
сиональному мастерству 
среди инвалидов и  лиц 
с  ограниченными возмож-
ностями здоровья «Абилим-
пикс2023».

От Пензенской области 
участвовали 14 человек. В со-
ставе делегации региона был 
представитель Пензенского 
государственного техноло-

гического университета. До-
цент кафедры «Педагогика 
и психология» Елена Ликси-
на поделилась подробностя-
ми участия в конкурсе.

— На протяжении трех 
лет являюсь экспертом в на-
циональном чемпионате по 
компетенции «Администри-
рование баз данных» и готов-
лю участников от нашего ре-
гиона. Конкуренция в этом 
году была высокая, но наш 

земляк, студент ИТколлед-
жа Павел Федунов в катего-
рии «школьники» в этой ком-
петенции занял третье место.

В чемпионате участвова-
ли 769 человек из 77 субъ-
ектов Российской Федера-

ции. Они соревновались по 
49 компетенциям в  сфере 
образования, ITтехнологий, 
декоративно прикладного 
искусства, креативных инду-
стрий, промышленных про-
фессий и других отраслях.

В  Пензенском государ-
ственном университете со-
стоялось торжественное со-
брание, посвященное 80й 
годовщине с момента обра-

зования вуза. За безупречный 
труд, отличие, успехи в уче-
бе наградили профессорско 
преподавательский состав, со-
трудников и студентов.

В зале собрались те, для 
кого Пензенский госунивер-
ситет стал отправной точкой 
в  карьере и  в  жизни, и те, 
кто еще находится на стар-
те своего пути в науке и об-
разовании.

Поздравительные теле-
граммы в адрес Пензенского 
государственного универси-
тета поступили от Совета Фе-
дерации и Государственной 
Думы РФ, министерства науки 
и высшего образования и Ми-
нистерства просвещения РФ, 
Министерства обороны РФ, 
а также от государственной 
корпорации «Роскосмос».

В  видеообращении с  по-
здравительным словом к при-

сутствующим обратился гу-
бернатор Пензенской области 
Олег Мельниченко. Он напом-
нил, что классический вуз 
объединил все лучшее, что 
было наработано в  регионе 
в сфере технических, гумани-
тарных и естественных наук. 

РАВНЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ

ЮБИЛЕЙНЫЙ ГОД

ПензГТУ подготовил бронзового 
призера чемпионата «Абилимпикс»

ПГУ отметил 80 лет со дня образования
� В 9 институтах, 3 филиалах 
и многопрофильном колледже 
ПГУ обучается свыше 20 ты-
сяч человек — это кадровой ре-
зерв жизненно важных отрас-
лей промышленности, культуры, 
науки. В 2023 году приказом рек-
тора на Доску почета занесены 
42 сотрудника и 42 студента.

ЦИФРЫ
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На протяжении месяца 
пензенские студенты уча-
ствовали в традиционном 
донорском марафоне, кото-
рый организовали Пензен-
ский областной клинический 
центр крови и региональное 
отделение СоюзМаш.

Первым мобильный пункт 
забора крови принимал Мок-
шанский агротехнологиче-
ский колледж, затем эстафету 
подхватил Пензенский госу-
дарственный университет. 
Традиционное заполнение 
анкеты, затем беседа с вра-
чом, экспресс анализ крови 
и — занимайте место в крес-
ле донора.

— Сдаю кровь уже второй 
раз. Впервые участвовал в по-
добной акции, когда только 
стал студентом. Прихожу сюда 
с намерением помочь людям. 
Раньше периодически в дет-
стве сам нуждался в донорской 
крови, перенес тяжелые опера-
ции, — рассказал студент ПГУ 
Илья Тельнов.

— Я сдаю кровь в третий 
раз, страха нет, волнение не-
большое, скорее. Настроение 
хорошее, — признался студент 
ПГУ Алексей Фролов.

Для каждого донора рег
отделение СоюзМаш подго-
товило полезное лакомство 
— гематоген. Донорский ма-
рафон продолжился в Пензен-
ском университете архитек-
туры и строительства, затем 
в ПензГТУ и аграрном универ-
ситете. Дополнительный день 
традиционно медики отвели 

для студенческих отрядов, где 
много доноров.

— Чтобы привлечь как 
можно больше молодежи к до-
норским марафонам, мы пере-
даем информацию своим зна-
комым и друзьям, объясняя, 
что донорство — это не только 
добрый поступок, но и поль-
за для собственного здоровья. 
Перед процедурой сдачи кро-
ви каждый участник прохо-
дит экспрессобследование, 
получает рекомендации вра-
ча, задумывается, какой об-

раз жизни он ведет, — отметил 
консультант отдела молодеж-
ной политики и воспитатель-
ной работы Министерства 
образования Пензенской об-
ласти Артем Колобов.

Напомним, в 2012 году 
Союз машиностроителей Рос-
сии и Федеральное медико 
биологическое агентство 
подписали соглашение о дол-
госрочном сотрудничестве по 
добровольной сдаче донор-
ской крови в рамках государ-
ственной программы «Служба 
крови». Союз активно вклю-
чился в развитие массово-
го добровольного донорства 
крови.

В 2018 году подобное согла-
шение было заключено меж-
ду Пензенским областным 
клиническим центром кро-
ви и Пензенским отделением 
СоюзМаш России. С тех пор 
организации регулярно про-
водят совместные благотво-
рительные донорские акции.

Христина Аксинович

Делегация Пензенского об-
ластного клинического цен-
тра крови вместе с главным 
врачом Татьяной Крыловой 
приняла участие в  XV  Все-
российском форуме службы 
крови. Мероприятие прошло 
12 октября в Москве на тер-
ритории Цифрового делово-
го пространства. В рамках фо-
рума были подведены итоги 

Всероссийского конкурса 
профессионального мастер-
ства. Проект Пензенского 
центра крови «Пензенская 
область — территория куль-
турного донорства» вошел 
в пятерку лучших в номина-
ции «Секрет успеха — посто-
янство».

Марина Голубовская, 
ПОКЦК

Впервые 2 октября сотруд-
ники «ЦеСИС» присоедини-
лись к выездной донорской 
акции, которую традиционно 
организуют на промышлен-
ных предприятиях областной 
центр крови и Пензенское от-
деление Союза машинострои-
телей России. На призыв сдать 
кровь откликнулись 30 нерав-
нодушных работников.

Большинство специали-
стов утверждает, что сдавать 
кровь полезно для организма. 
Постоянный контроль здоро-
вья положительно скажется 
на общем самочувствии. Са-
мое важное в этом деле, ко-
нечно же, помощь нуждаю-
щимся людям.

24  октября мобильный 
пункт службы крови прини-
мал завод «Старт» в  Зареч-

ном — участниками донорской 
акции стали 50 жителей закры-
того города. Принимая добро-
вольцев, медики напоминали 
о возможности рекрутировать-
ся в регистр доноров костного 
мозга и гемопоэтических ство-
ловых клеток. Для этого необ-
ходимо заполнить ряд анкет 
и сдать образец крови на гене-
тический анализ.

— В Пензенской области 
в  Федеральный регистр до-
норов костного мозга всту-
пили уже более 600 человек. 
Надеемся, что богатый на вы-
ездные акции октябрь дал хо-
рошую прибавку к этому ко-
личеству, — отметила главный 
врач Пензенского областно-
го клинического центра кро-
ви Татьяна Крылова.

Наталья Шлихтер

Все вузы Пензы присоединились к донорскому движению
МАРАФОН ДОБРЫХ ДЕЛ

ГРУППА КРОВИ КУЛЬТУРА ДОНОРСТВА
«ЦеСИС» стал новым участником 
акции доноров

Проект пензенского центра крови 
отметили на федеральном уровне
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С 13 по 15 октября в Саран-
ске проходили всероссийские 
соревнования «Кубок Финно 
Угрии по дартсу». На них 
«ПО «Электроприбор» пред-
ставляли Елена Антипова, Ири-
на Трутенко, Ирина Зотова, Ри-
нат Туктаров, Евгений Трошин.

В первый игровой день ра-
зыгрывались квоты на между-
народный турнир. Одного шага 
до финала не хватило Ирине 
Трутенко и Ирине Зотовой. 
В итоге они разыграли между 

собой третье место. Точнее ока-
залась Ирина Трутенко.

Второй игровой день был 
самым сложным. Разыгрыва-
лись медали в основных дисци-
плинах турнира — в одиночном 
и парном разрядах. К сожале-
нию, в этот день фортуна была 
не на стороне пензенцев. По-
бороться за медали не удалось.

В последний день турни-
ра разыгрывались награды 
в командном зачете. Коман-
да Ирины Трутенко и Евге-

ния Трошина немного не до-
тянула до медалей, заняв 5е 
место. Команда Ирины Зото-
вой, Елены Антиповой и Ри-
ната Туктарова оказалась на 
9м месте. Это достойный ре-
зультат на соревнованиях, где 
собрались ведущие дартсме-
ны России.

Заводчане в каждом матче 
оказывали соперникам достой-
ное сопротивление, получив 
богатый опыт длительных со-
ревнований в преддверии Чем-
пионата России, на который все 
пензенские спортсмены, кроме 
тренера Евгения Трошина, от-
правились впервые.  

С 23 по 25 октября во дворце 
спорта «Буртасы» проходили 
всероссийские соревнования 
по прыжкам в воду, посвящен-
ные памяти заслуженного тре-
нера СССР Бориса Клинченко.

Турниру десять лет, и уже 
шестой год подряд масштабное 
спортивное мероприятие орга-
низуют минспорт Пензенской 
области, региональная Федера-

ция прыжков в воду при содей-
ствии Пензенского отделения 
СоюзМаш, благодаря которому 
спортсмены выступали в новой 
яркой экипировке.

На церемонии открытия 
участников турнира при-
ветствовали главный тренер 
сборной России по прыжкам 
в воду Светлана Моисеева, 
президент Федерации прыж-

ков в воду Пензенской обла-
сти олимпийский чемпион 
Сиднея2000 Игорь Лукашин 
и директор дворца спорта 
«Буртасы» Олег Минкарский. 
Оценивала выступления спор-
тсменов бригада судей во главе 
со старшим тренером сборной 
команды России по прыжкам 
в воду юниорского состава Ан-
дреем Бекетовым.

В соревнованиях приняли 
участие спортсмены до 13 лет, 
а также самого юного возраста 
— группы C, D и E. Турнир про-
водился по специальной про-
грамме в зале и на воде. Участ-
ники выступали на трамплине 
1 м, вышке 3 м, 5 м, 7,5 м, 10 м 
и в синхронных прыжках с ме-
трового трамплина. За место 
в турнирном зачете боролись 
70 представителей шести ре-
гионов России.

По результатам соревнований 
пензенские спортсмены завое-
вали самое большое количество 
медалей: шесть золотых, шесть 
серебряных и четыре бронзовых. 
13 медалей — у казанских пры-
гунов, восемь наград — у спор-
тсменов из Электростали.

Ребятам, занявшим первые, 
вторые и третьи места на испы-
таниях в зале, кроме грамот, ме-
далей и призов от Пензенского 
отделения СоюзМаш, также вру-
чили игрушечных бегемотиков — 
символ соревнований. 

В последний день сен-
тября в Сочи на стадионе 
«Юг Спорт» состоялось тор-
жественное открытие фина-
ла корпоративных игр ВФСО 
«Трудовые резервы». В ме-

роприятии приняли уча-
стие 1800 спортсменов. 

Это представители 133 ком-
паний из 35 регионов Рос-
сии. После церемонии откры-
тия состоялись соревнования 
в различных видах спорта. 
Команда «НЛЭМЗ» соревно-
валась в гиревом спорте, ар-
мрестлинге, народном жиме, 

подтягивании, многофунк-
циональном многоборье, на-
стольном теннисе.

По итогам состязаний Ан-
дрей Полянсков занял вто-
рое место в личном заче-
те по настольному теннису. 
Александр Ляпков в гире-
вом спорте завоевал сере-
бро. Остальные спорт смены 
вошли в восьмерку сильней-
ших на турнире. 

В Пензе завершились соревнования по прыжкам в воду памяти Бориса Клинченко

ВЗЯЛИ ВЫСОТУ
КСТАТИ

Отечественные прыжки в воду 
в этом году отмечают 100-ле-
тие. Борис Клинченко — основа-
тель пензенской школы прыжков 
в воду. Первое спортивное уч-
реждение по этому виду спорта 
появилось в регионе в 1972 году.

ПРОБА МИШЕНИ

ЗНАЙ НАШИХ

Пензенские дартсмены вернулись из Саранска

Нижнеломовцы выступили в Сочи
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На «Пензтяжпромармату-
ре» предложили организо-
вать «Книжный клуб» в рам-
ках конкурса «Skills Up — Курс 
на развитие».

На протяжении полуто-
ра месяцев сотрудники под-
разделения изучали мате-
риалы книг по направлению 
«Эффективные переговоры». 

Каждому отделу необходимо 
было выделить в книгах по-
лезные приемы и  техники, 
которые они в дальнейшем 
смогли бы применить в рабо-
те, и поделиться ими со сво-
ими коллегами. Первый тре-
нинг состоялся в октябре.

— Легко и интересно было 
готовить тренинг с нашей ко-
мандой — отделом отработ-
ки новой номенклатуры. Мы 
рассказали о  том, как ис-
пользовать техники из кни-
ги с интригующим названи-
ем «Эффект красной розы» 
Ольги Грищенко в нашей ра-
боте. В целом, считаю, что это 
была отличная возможность 

для развития своих профес-
сиональных навыков и лич-
ности. Спасибо за такой за-
мечательный опыт, особенно 
приглашенным экспертам 
и жюри, которые дали цен-
ные советы и рекомендации 
для нашей работы, — подели-
лась впечатлениями сотруд-
ница службы закупок Елена 
Зарихта.

Позитивным назвали опыт 
подобной корпоративной 
практики и члены жюри.

— Прекрасный способ 
привить деловую литературу 
коллективу и порефлексиро-
вать после. 

Другие подразделения 
«ПТПА» уже готовы подхва-
тить эстафету и с нетерпени-
ем ждут следующие пре-
зентации.

Регбийный клуб в  Пен-
зе начинался с  секции при 
заводе ВЭМ, где выпуска-
ли первые советские ком-
пьютеры. Сейчас регбийный 
клуб «Локомотив Пенза» зна-
ют не только болельщики по 
всей России, но и за рубежом, 
а легионеры из ЮАР и Вели-
кобритании считают за честь 
играть в Пензе.

Первый регбийный матч 
прошел осенью 1963  года 
и сразу попал на страницы 
газет. Он состоялся на ста-
дионе «ЗиФ», где провели 
товарищескую встречу мо-
сковские команды «Аэро-
флот» и «Спартак», которые 
совершали турне по Совет-
скому Союзу, знакомя людей 
с  тогда еще мало кому из-
вестным видом спорта. Бо-
лельщиков было немного, но 
те, что пришли поглазеть на 
странную игру, отметили бы-
стрый темп, мужество и вы-
носливость спортсменов.

О первом матче рассказал 
в газете «Пензенская правда» 
от 4 сентября 1963 года жур-

налист Виктор Нуждов. Он 
опубликовал материал под за-
головком «Впервые в Пензе».

И  буквально на следую-
щий день при заводе ВЭМ 
(ныне АО  «ППО ЭВТ им. 
В. А. Ревунова») открылась 
регбийная секция, которая 
затем стала командой.

Десять лет, до 1973 года, 
играющим тренером по рег-
би был Олег Балашов. Он 
и  затем оставался несмен-
ным наставником пензен-
ской команды более 40 лет, 

практически до последних 
дней своей жизни.

Сейчас клуб тренирует про-
славленный игрок Александр 
Янюшкин. В  составе сбор-
ной России он дважды выи-
грывал чемпионат Европы 
2007 и 2009 годов по регби7, 
а  в  2016 и  2017  годах стал 
чемпионом Европы в  каче-
стве тренера. Невысокого ро-
ста и обычного телосложения, 
он удостоился чести быть за-
несенным в Зал славы россий-
ского регби.

— Мой рост 164 см, я его 
не скрываю. Есть такой стере-
отип, что регбисты — обяза-
тельно огромные люди весом 
120 кг. Да, есть и такие, они де-
лают важную работу, особен-
но в нападении. Но у каждо-
го из 15 игроков свое амплуа 
и задачи. Ктото носит рояль, 
а ктото на нем играет. За по-
следние 20 лет регби сильно 
изменилось, стало динамич-
нее и интереснее за счет тща-
тельно продуманных схем. 
Но, как и прежде, оно требу-
ет самоотверженной борьбы 
на поле, — признался глав-
ный тренер регбийного клу-
ба «Локомотив Пенза» Алек-
сандр Янюшкин.

В этом году под его руко-
водством пензенский клуб 
впервые стал победителем 
чемпионата России в клас-
сическом регби элитного ди-
визиона. А четверо «желез-
нодорожников» из Пензы 
входят в состав российской 
сборной.

История клуба зарождалась на заводе ВЭМ

ПЕНЗЕНСКОЕ РЕГБИ 
ОТМЕТИЛО 60 ЛЕТ

Сотрудники «ПТПА» открыли книжный клуб
ЭФФЕКТ КРАСНОЙ РОЗЫ

КСТАТИ
На 2024 год в Пензе запланиро-
вана модернизация  стадиона 
«Первомайский», который после 
реконструкции станет полно-
ценной домашней ареной для 
пензенских регбистов.
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Почему каждый год приходят квитан-
ции с разной суммой налога?

Имущественный налог рассчитывает 
ИФНС по сведениям кадастровой стоимо-
сти, она пересматривается раз в три года. 
Ставки имущественного налога ежегодно 
утверждают местные органы власти. Уточ-
нить информацию о действующих ставках 
можно через инспекцию ФНС по месту реги-
страции объекта, в местной администрации.

Если в квитанции явная ошибка, куда 
обращаться?

Если вам пришло письмо на чужое иму-
щество, лучше сразу разобраться с этим во-
просом. Некоторые собственники рассужда-
ют так: имущество не мое  платить не буду. 
Они не платят налоги, долги копятся, нало-
говики обращаются в суд и по упрощенной 

схеме без присутствия сторон, с помощью 
судебного приказа выносится решение. Бу-
маги передают судебным приставам, с ва-
ших счетов списывают суммы. Чтобы этого 
не произошло, закажите выписку из ЕГРН с 
указанием всех принадлежащих вам объек-
тов недвижимости. Потом обратитесь в на-
логовую лично или через онлайнсервисы. 
Напишите заявление о перерасчете нало-
га и исключении из базы налогообложения 
спорной недвижимости. Через 30 дней вам 
дадут ответ. Если же указанная квартира бу-
дет значиться в выписке, следует обратить-
ся в регистрирующий орган с заявлением 
об исправлении ошибки в учетных данных.

Кто пользуется налоговыми льготами?
Для отдельных категорий налогоплатель-

щиков, в том числе пенсионеров, предпен-

сионеров, инвалидов I и II групп, инвалидов 
с детства, детейинвалидов, ветеранов Ве-
ликой Отечественной войны и боевых дей-
ствий и других категорий граждан, указан-
ных в п. 1 ст. 407 Налогового кодекса РФ, по 
налогу на имущество физических лиц пре-
доставляются федеральные льготы, освобо-
ждающие от уплаты налога за один объект 
налогообложения определенного вида. По 
земельному налогу налоговая база умень-
шается на величину кадастровой стоимо-
сти одного земельного участка площадью 
шесть соток. По домам и квартирам дей-
ствует аналогичное правило – не облага-
ется налогом один объект недвижимости. 
Действует беззаявительный порядок предо-
ставления льгот. Вся необходимая инфор-
мация поступает в налоговые органы в рам-
ках межведомственного взаимодействия.

Проверить правильность начисления на-
лога на имущество физических лиц мож-
но на сайте ФНС РФ (nalog.gov.ru) в разде-
ле «Налоговый калькулятор». Достаточно 
ввести кадастровый номер, как система 
выдаст результат, который можно срав-
нить с квитанцией. 
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ОВНЫ, в середине месяца вы получите 
результат собственной деятельности, но 
вряд ли он будет идеальным, придется ис-
правлять ошибки. Зато вы сможете уви-
деть недостатки, которые мешают вам 
добиться успеха.

ТЕЛЬЦЫ, не принимайте решения сго-
ряча, и тогда вы сможете выйти победи-
телем из любой ситуации. Не исключено, 
что откроются новые возможности и го-
ризонты. Главное не пасовать перед слож-
ностями.

БЛИЗНЕЦЫ будут полны энергии, поэ-
тому охотно возьмутся за новые дела и про-
екты, с которыми будут легко расправлять-
ся. Если раньше какие‑то задачи вызывали 
у вас смятение, то сейчас у вас есть все не-
обходимое, чтобы закрыть хвосты.

РАКИ, хотите, чтобы в этом месяце все 
складывалось гладко? Тогда проявите сме-
лость и решительность, будьте упорны-
ми и покажите свои лидерские качества. Вы 
сможете реализовать себя в любимом деле 
и завоевать авторитет важных людей.

ЛЬВЫ, помимо усердного исполнения 
своих обязанностей, вам стоит сосредо-
точиться на налаживании деловых кон-
тактов. Это не сразу принесет резуль-
тат, наберитесь терпения. В будущем 
вы скажете себе «спасибо».

ДЕВЫ будут полны идей, однако ре-
ализовать весь свой потенциал будет 
непросто. Несмотря на то, что ваша 
деятельность будет приносить непло-
хие результаты, вас будет тормозить 
бумажная волокита и рутинные дела.

ВЕСЫ, стоит выдохнуть и проана-
лизировать проделанную вами работу, 
осознать свои достижения. Так вы смо-
жете отдохнуть и поставить себе но-
вые цели. А это очень важно, впереди вас 
ждет много событий.

СКОРПИОНЫ, сейчас как никогда 
важны отдых и умение переключаться. 
Также обязательно уделите больше вни-
мания своему здоровью. Из‑за загружен-
ности на работе и постоянных пережи-
ваний просел ваш иммунитет.

СТРЕЛЬЦЫ, вы сможете увидеть 
потенциальные перспективы и точки 
роста, а также добиться поставлен-
ных целей раньше срока. Обратите 
внимание на новые проекты и предло-
жения.

КОЗЕРОГИ, гуманистический на-
строй — это хорошо, а вот самопо-
жертвование — не очень. Будьте вни-
мательны к тому,  что происходит 
вокруг вас. В этот период перед вами 
откроется много возможностей для 
улучшения жизни и дохода.

ВОДОЛЕИ, сейчас  у  вас  много 
деструктивных установок, которые 
только усложняют вам жизнь. Чаще 
гуляйте на улице, выбирайтесь за го-
род — это поможет прочистить голо-
ву и взглянуть на все свежим взглядом.

РЫБЫ, не давайте волю эмоциям 
и не действуйте сгоряча. Ноябрь боль-
ше подходит для анализа и сбора ин-
формации, чем для активных действий. 
Это период ментального покоя.

ГОРОСКОП НА НОЯБРЬ 2023ГОРОСКОП НА НОЯБРЬ 2023

1 декабря заканчивается очередной период уплаты налогов за недвижимость. 
Многие, получив квитанции, удивились суммам в них. Куда сообщить об 
ошибке и как быть, если вы не согласны с начисленной суммой? На эти вопросы 
ответили специалисты Федеральной налоговой службы (ФНС) России.

ЗАПЛАТИЛ НАЛОГИ И НЕ СПИШЬ?


